

BULLETIN DES AMIS DU PÈRE MARIE-JOSEPH



Le père Marie-Joseph et le Congrès TO de 1938

Dans la chronique, le père Marie-Joseph relate la participation de la fraternité au Congrès du Tiers-Ordre franciscain, tenu à Clermont du 15 au 18 septembre 1938. Voici le début de ce récit, avec l'ardeur de participer à ce rassemblement, mais aussi les interrogations qui se posent pour un tel déplacement en 1938.

Il faut noter également que ce Congrès a été mis sous la présidence de Mgr PIGUET, évêque de Clermont. C'est ce même Mgr PIGUET, qui, captif au camp de Dachau, ordonnera prêtre Karl Leisner en 1945.

Note 1 : Dans ce texte apparaissent les termes de TO et de directeur qui ont disparu des textes organisant la fraternité actuelle. Après la réforme introduite à la suite du Concile, le TO (tiers-ordre) a pris la dénomination d'OFS (ordre franciscain séculier), et le rôle du frère capucin accompagnateur de la fraternité a pris la dénomination d'assistant, et non plus de directeur. Son rôle a également évolué pour laisser plus de place à la responsabilité propre des frères engagés. Le père Marie-Joseph, non seulement a pris en compte ces évolutions dans le rôle qu'il a tenu tout au long de son ministère, mais, d'une certaine façon, avait aussi anticipé largement ces réformes nécessaires, tout en restant scrupuleusement fidèle à ce qui lui était demandé par l'Eglise.

Note 2 : Rappelons également qu'il était demandé à tous les pères « directeurs de fraternité » de tenir une chronique de la vie de la fraternité qui leur était confiée. Le père Marie-Joseph rédigeait lui-même, personnellement et minutieusement, cette chronique, évoquant sa participation à la 3^{ème} personne

Pourquoi cette participation au Congrès ?

Notre fraternité débute : pour bien l'imprégner de l'esprit de St François, pour la tremper, ne faudrait-il pas lui faire prendre contact avec des frères et des soeurs d'autres pays ?

N'est-on pas tenté de se croire parfait quand on manque de comparaison ? Cette base nous manquait, puis cet enthousiasme, ce profit spirituel et moral à se retrouver avec d'autres sont une nécessité pour reprendre un élan.

Une occasion inespérée se présente ! le Congrès national de Clermont !! Là nos tertiaires apprendraient à connaître à fond leur TO et ne voulant pas les demi-mesures pourraient-ils devenir dans cette atmosphère entraînante d'un congrès : tertiaires 100% ?

C'est entendu ; nous irons chercher le feu sacré à Clermont pour le porter dans ce coin extrême de la Lorraine ... Mon Dieu, doux St François, bénissez le projet de notre Directeur.



Voici notre équipe d'heureux congressistesDevise réalisée : Paix et Joie !
(note : sur cette photo, le père Marie-Joseph est le 2^{ème} à partir de la gauche, sur le rang du bas)

Comme ce sera bon de se retrouver entre tertiaires, fraternisant dans le vrai sens du mot : l'idéal tertiaire en sortira fortifié, grandi, ennobli.

Il s'agit en effet d'un congrès national, par conséquent un rendez-vous de toutes les fraternités et le sujet palpitant d'actualité qui sera traité là-bas : "les tertiaires au service de l'Eglise", ne peut que consolider nos principes, affermir nos résolutions. Il faut que nos tertiaires reviennent conquis définitivement à l'esprit de St François.

Ermitage Saint-François - Les Amis du père MJ - 1 rue des capucins (chapelle des capucins) 57230 BITCHE
Adresse postale : 15 rue de la Gendarmerie - 57000 METZ - « ermitage.saint.francois@gmail.com »

Et surtout ... le beau rêve et vrai but ... que nos tertiaires reviennent, transformés en vaillants apôtres de l'Action catholique, décidés coûte que coûte à faire rayonner le Christ selon l'exemple de notre Séraphique Père, le héraut du Christ-Roi.

Contre toute attente ce projet soumis à plusieurs frères et soeurs soulève les énergies et un beau nombre se présente.

Et cependant ce voyage pour beaucoup est une dépense sérieuse qui menace le budget familial, soumis déjà par l'heure présente à une rude épreuve ! Il est un sacrifice aussi sous d'autres rapports. Ainsi, un des frères avait réservé ces jours pour rentrer ses...pommes de terre .Il n'hésitera pas à quitter sa récolte pour aller là-bas, si loin, faire une récolte toute spirituelle. Car le Directeur lui avait fortement rappelé que le moindre sacrifice d'ordre matériel est récompensé au centuple en valeurs spirituelles : "Cherchez avant tout le royaume de Dieu, le reste vous sera donné par surcroît !" .

Joie profonde pour notre Directeur de constater pareil succès ! Joie intense de grouper une poignée de tertiaires et de pouvoir représenter au Congrès toutes les fractions de la fraternité !

Restait à préparer le voyage. Tout fut prévu jusque dans les moindres détails en bonne part grâce au frère Daniel, à son dévouement et à son esprit d'organisation. Tout est prêt ... Chaque participant a son livret de congressiste et son insigne. Nous pouvions envisager avec quiétude le bonheur d'aller à Clermont !

Mais ne fallait-il pas une ombre à tout ce bonheur et de douce perspective ? Hélas ! l'horizon politique s'assombrit, les nuages deviennent menaçants au point de vouloir tout compromettre. En effet Hitler, se basant sur le droit des peuples à disposer d'eux-mêmes, exige l'annexion des Sudètes au Reich. Or Bénès, président de la République Tchéco-Slovaque, comptant sur l'aide de la France et de l'Angleterre refuse de céder le territoire. Grave conflit d'où résultera la guerre si les adversaires maintiennent leur position.

Est-ce raisonnable de partir, d'entraîner à sa suite des frères, des soeurs qui peut-être laisseront demain des foyers menacés, disloqués ?

Il ne faut pas oublier que nous sommes à Bitche à l'extrême limite de la frontière ! Que faire ?